



S'WASCHPEL BLATT'L

Le bulletin municipal d'Oberbronn

Juillet et Août 2025 N° 72

Chers concitoyens,

Ce printemps 2025 a été marqué par plusieurs événements festifs de commémoration de la fin de la 2^e Guerre mondiale. Les Libérations de chaque commune ont été rappelées et illustrées de manière diverse. Lors de la Commémoration du 8 Mai, les Elus d'Oberbronn ont choisi la lecture d'un écrit concernant les Deux Libérations de notre commune à savoir décembre 1944 et mars 1945.

Suite à l'intérêt porté à l'histoire locale par l'assistance, il nous paraissait opportun de l'amener à la connaissance du plus grand nombre de nos concitoyens. Nous remercions cordialement notre collègue Catherine Schuhmacher-Hava pour sa contribution, article que nous publions dans la dernière partie de ce bulletin municipal.

La rédaction a pu se baser sur plusieurs sources locales, souvenirs oh combien importants de nos Anciens. Transmettre l'histoire, rappeler joies et peines, valeurs et espoirs, nous permettent d'apprécier d'autant plus notre bien le plus précieux : Notre Liberté.

Liberté que chacun de nous pourra vivre à nouveau de façon intense durant cette période estivale.

Bel été à tous, ici et ailleurs !

Votre conseil municipal

COLLECTE DES ORDURES MÉNAGÈRES ET COLLECTE SÉLECTIVE

Attention report de collecte (jours fériés)

	OBERBRONN	OBERBRONN-SUD	OBERBRONN-NORD
Bac ordures ménagères	Lundi 07 juillet 2025	Lundi 07 juillet 2025	Mardi 08 juillet 2025
	Lundi 21 juillet	Lundi 21 juillet	Mardi 22 juillet
	Lundi 04 août	Lundi 04 août	Mardi 05 août
	Lundi 18 août	Lundi 18 août	Mardi 19 août
	Lundi 01 septembre	Lundi 01 septembre	Mardi 02 septembre
Collecte sélective	Jeudi 10 juillet 2025	Jeudi 10 juillet 2025	Vendredi 04 juillet 2025
	Jeudi 24 juillet	Jeudi 24 juillet	Samedi 19 juillet
	Jeudi 07 août	Jeudi 07 août	Vendredi 01 août
	Jeudi 21 août	Jeudi 21 août	Samedi 16 août
	Jeudi 04 septembre	Jeudi 04 septembre	Vendredi 29 août
			Vendredi 12 septembre

INFORMATIONS MUNICIPALES



La Cérémonie de la Fête Nationale

**aura lieu le Samedi 12 Juillet 2025 à 18 heures
dans la cour du foyer socio-culturel (derrière la Mairie)**

PROGRAMME

Rassemblement dans la cour arrière de la mairie

Ouverture par l'Entente musicale d'Oberbronn-Zinswiller

Allocution du Maire

Marseillaise

Remise de cadeaux aux lauréats du Brevet de Collège

Distribution de saucisses aux enfants

Clôture par l'Entente musicale d'Oberbronn-Zinswiller



RAPPEL DES HORAIRES D'UTILISATION DU TERRAIN MULTISPORTS

Profitez de l'été !

Le terrain multisports est à votre disposition tous les jours aux horaires suivants :

- du 1er avril à fin septembre : 8h - 21h
- du 1er octobre à fin mars : 8h - 17h30

Merci de respecter le règlement affiché sur place ou consultable en ligne sur www.oberbronn.fr, rubrique « Nos droits mais aussi nos devoirs en tant que citoyens ».



 **CANICULE, FORTES CHALEURS**
ADOPTÉZ LES BONS RÉFLEXES



BOIRE RÉGULIÈREMENT DE L'EAU

 Mouiller son corps et se ventiler

 Maintenir sa maison au frais : fermer les volets le jour

 Donner et prendre des nouvelles de ses proches

 Manger en quantité suffisante

 Ne pas boire d'alcool

 Éviter les efforts physiques

EN CAS DE MALAISE, APPELER LE 15

Pour plus d'informations : 0 800 06 66 66 (appel gratuit)
www.social-sante.gouv.fr/canicule • www.meteo.fr • #canicule



Quels sont les effets de la chaleur ?

 Crampes	 Fatigue inhabituelle	 Maux de tête
 Fièvre > 38°C	 Vertiges / Nausées	 Propos incohérents

Si vous voyez quelqu'un victime d'un malaise, de propos incohérents ou de fortes fièvres, **appelez le 15.**

BON À SAVOIR
À partir de 65 ans ou en situation de handicap, je peux bénéficier d'un accompagnement personnalisé. Il me suffit de contacter ma mairie ou mon Centre Communal d'Action Sociale (CCAS).

ETAT-CIVIL : MAI - JUIN - JUILLET - AOUT 2025

Mariages :

- 13/06 Monsieur Jean- Georges HABER et Lina HUHNN
domiciliés au 9, rue des Châtaigniers
- 14/06 Monsieur Bruno BRAEUNIG et Madame Stéphanie SCHALLER
domiciliés au 51, rue Principale

Décès :

- 26/05 Madame Claire PHILIPPS âgée de 86 ans
domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale
- 04/06 Sœur Marthe WITTERSHEIM âgée de 98 ans
domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale
- 20/06 Monsieur Charles SATTLER âgé de 83 ans
domicilié au 18, rue des Fontaines
- 22/06 Madame Madeleine WAHL âgée de 99 ans
domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale



LES GRANDS ANNIVERSAIRES DU MOIS DE JUILLET (80 ANS ET PLUS)

01/07	83 ans	Madame Christiane SATTLER domiciliée au 18, rue des Fontaines
12/07	88 ans	Madame Marguerite STEINMETZ domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale
16/07	82 ans	Monsieur Edmond KURTZ domicilié au 28, rue de Gumbrechtshoffen
17/07	89 ans	Monsieur Jean JUNG domicilié au 2, impasse du Centre
17/07	81 ans	Monsieur Ahcène KHELFA M'SABAH domicilié au 11, rue du Foyer
18/07	87 ans	Madame Marlise LEINGANG domiciliée au 1, rue Gelders
26/07	95 ans	Madame Odile BLANALT domiciliée au 11, rue de Niederbronn
30/07	91 ans	Madame Lina SCHMITT domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale



LES GRANDS ANNIVERSAIRES

DU MOIS D'AOUT

08/08	89 ans	Madame Yvonne SCHMITT domiciliée au 17, rue de l'Union
16/08	91 ans	Monsieur Nicolas ABDOUCHE domicilié au 10, rue Wester
22/08	95 ans	Madame Suzanne WILLEM domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale
27/08	89 ans	Madame Marie KOEHL domiciliée au 23, rue des Peupliers
29/08	93 ans	Madame Lucie KLEITZ domiciliée à l'EHPAD Mère Alphonse Marie au 2, rue principale
31/08	87 ans	Sœur Maria ENGLENDER domiciliée à la Maison-Mère au 2, rue Principale

Les personnes ne souhaitant pas figurer dans la rubrique des grands anniversaires du bulletin municipal sont priées de le signaler à la mairie.



L'Agence Postale Communale d'Oberbronn sera fermée pour congés du 07 au 18 juillet 2025.

PROCHAIN STAMMTISCH

Jeudi 25 septembre 2025

R.D.V. fixé à 19 heures à l'Auberge
« Au Bœuf Noir »

28, rue Principale

« La vie d'un aumônier militaire »

Avec Jonathan BLUM, Rabbin





FORMATION AUX GESTES DE PREMIERS SECOURS À L'ÉCOLE D'OBERBRONN !

Le 13 mai, les élèves de CE1-CE2 et CM1-CM2 de l'école ont participé à une demi-journée de formation aux gestes de premiers secours dispensée par Pascal Heitzmann et Emmanuel Gawlick, tous deux formateurs en secourisme. L'objectif était de permettre aux élèves de réagir face à des situations d'urgence de base, en mettant en place la protection, l'alerte et les gestes de secours. Ils ont appris les principaux numéros de secours, à faire une Position Latérale de Sécurité et un massage cardiaque, à évaluer les dangers et à donner des informations aux secours. Merci Pascal et Emmanuel pour cet apprentissage ! Nous avons beaucoup appris en nous mettant dans le rôle d'un secouriste grâce à vous !



Visite VIP pour les enfants de l'école primaire

« Ludwig ! Ludwig ! Ludwig ! », scandent des voix juvéniles. Le vendredi 9 mai, l'église protestante a été animée comme rarement. Et pour cause : les élèves des quatre classes de l'école primaire s'y sont succédés, impatients d'y rencontrer le facétieux fantôme du baron suédois d'origine écossaise Ludwig von Sinclair, seigneur d'Oberbronn de 1710 à 1738, reconverti en guide touristique depuis son improbable réapparition en septembre dernier.

Après s'être fait prier (comme il se doit pour un aristocrate venu en droite ligne du XVIIIe siècle), le baron, dans son habituel costume bleu totalement démodé, portant perruque, tricorne et canne, est sorti avec dignité de la sacristie, au son d'une musique aux accents baroques. Le silence revenu, il a entamé le dialogue avec son jeune public. En un rien, la glace a été brisée et les enfants se sont mis à lui poser des questions, auxquelles il s'est empressé de répondre. A partir de là, ce n'était plus qu'un jeu... d'enfant pour notre personnage poudré et maquillé, qui a entraîné les enfants et leurs professeurs à travers Oberbronn, sur un parcours adapté à l'âge des élèves, lequel s'est achevé pour les plus petits à hauteur de la mairie et devant la porte de l'ancien château, place d'Altleiningen, pour les plus grands.

Tout en leur contant l'histoire du village, le baron Ludwig von Sinclair a lu aux enfants l'une ou l'autre légende que les frères Adolphe et Auguste Stoeber, célèbres folkloristes alsaciens, ont recueilli à Oberbronn dans les années 1830. La lecture de ces contes était en parfaite adéquation avec le projet pédagogique 2025 de l'école, lequel est précisément axé autour des contes et légendes. Un moment un peu hors du temps pour les enfants, qui ont beaucoup apprécié ces lectures et cette visite qui leur ont permis de découvrir leur village sous un autre angle.



C'était d'autant plus vrai que la générosité du baron von Sinclair a valu à la plupart d'entre eux d'empocher une pièce d'or en chocolat, pour avoir répondu correctement à l'une des nombreuses questions qu'il leur a posées ! Quant au baron, il a lui aussi énormément apprécié de guider les enfants, au point qu'il les a quittés avec une émotion non feinte. On a beau être réduit à la condition de fantôme, on ne peut rester insensible au souhait d'enfants lorsqu'ils vous demandent spontanément, les yeux brillant de pur bonheur, s'ils peuvent vous faire un câlin !

én Oberbronn
Culture et Patrimoine

APPEL AUX EXCELLENTES PÂTISSIÈRES ET AUX EXCELLENTS PÂTISSIERS D'OBERBRONN

Faites-nous la joie de contribuer à la Summer Party prévue le 19 juillet prochain.

Comment ?

Tout simplement en nous apportant une de vos réalisations pâtisseries (gâteau, tarte, etc.) afin de nous aider à garnir notre buffet de desserts.

Nous vous en remercions par avance et vous invitons à vous inscrire sur la liste des contributeurs en nous contactant au **06 33 00 99 41** ou par mail à l'adresse :

en.oberbronn.culture.patrimoine@gmail.com

ou via notre page Facebook : <https://www.facebook.com/enOberbronn>

D'SUMMER PARTY

ANIMÉE PAR LES

Rosystars

& DJ Alex Pfiff

SAMEDI 19 JUILLET

OBERBRONN

à partir de 19h au terrain de foot

Restauration sur place

Bar à Crémant / Cocktails

ENTRÉE GRATUITE



Imprimé par nos soins - ne pas jeter sur la voie publique

Pour les bénévoles, le repas et les boissons sont offerts par l'association.



C'est grâce à votre aide que nos manifestations peuvent se dérouler avec succès ! Merci !

Mercredi 16 juillet	Montage des 2 Chapiteaux
RDV à 16h00 terrain foot	Pompiers Waltenheim (4 Pers.) 1. Christian MARTZ 2. Emmanuel GAWLIK 3. Jonathan BATT 4. Stéphane RIDACKER 5. Fretz KIEFFER 6. Georges HAVA 7. Vincent JUNG 8. Alain ROECKEL 9. Christophe LYENDECKER 10. 11. 12. Estelle et Charlene BBQ

Mercredi 23 juillet	Démontage Chapiteaux
RDV à 16h terrain foot (3h)	Pompiers Waltenheim (4 pers.) 1. Georges HAVA 2. Christophe LYENDECKER 3. Jonathan BATT 4. Stéphane RIDACKER 5. Fretz KIEFFER 6. Georges HAVA 7. Vincent JUNG 8. Alain ROECKEL 9. Christophe L. 10. 11. 12. Estelle et Charlene BBQ

Jeudi 17 juillet	Vendredi 18 juillet	Samedi 19 juillet	Suite des installations à terminer
RDV à 17h00 Local Mairie	RDV à 9h00 terrain de foot	1. Sonia BECKER 2. Charlene RIDACKER 3. Georges HAVA 4. Estelle ROECKEL	5. Jonathan BATT 6. Arnaud LOEFFLER 7. 8.
Samedi 19 juillet RDV 18h00 Festivité	Grillades Barbecue 1. Vincent 2. Dominique 3. Service 4. René ENTZ 5. Marylou ENTZ 6. Celine ENTZ	Lounge Bar 1. Stéphanie JUNG 2. Vincent JUNG 3. Christophe LYENDECKER 4. Céline DAEFFLER 5. Stéphanie DAEFFLER	Buvette bière et Soft Service clients bar 1. Thomas TRENET 2. Christophe ANWEILLER 3. Jill ANWEILLER 4. Zora ANWEILLER 5. Marco 6. Jonathan BATT 7. J-M FATH 8.
Mettez de bonnes chaussures	Tarte Flambée 1. Sam 2. Livia WOLF 3. Odette SCHWEGER 4. Christian BARGETZI 5. Alain ROECKEL 6. Cathy GEANTNER 7. Michel GAENTNER 8. Sonia BECKER Caisse 1 (terrain de foot) 1. Annabelle HEITZMANN 2. Georges HAVA	Dessert 1. Françoise NEFF 2. 3. 4.	Service 1. 2. 3. 4. 5. 6.
	Caisse 2 (entrée début) 1. Maureen MARTZ 2. Christian MARTZ	Parking 1 1. 2.	Parking 2 1. 2.
RANGEMENT			
Pour ceux qui sont disponibles rangement Dimanche 20 juillet à partir 9h00			
Chapiteau et garnitures Le tout Stockés au niveau du club house et ensuite rapatrié au local à la mairie		Ce qu'on peut ranger encore le soir même Postes : restauration, dessert, buvettes, électricité, Parking / détritris	

SOIRÉE CINÉ

LE 12 AOÛT 20H30 - GRATUIT

A PARTIR DE 19H : BUVETTE
ORGANISÉE PAR L'ASSOCIATION
EN OBERBRONN

PENSEZ À AMENER VOTRE CHAISE
ET VOTRE COUVERTURE



RESEAU ANIMATION INTERCOMMUNALE
8 PLACE DE L'HÔTEL DE VILLE
67110 NIEDERBRONN LES BAINS
TÉL : 03 67 10 03 15

DATURA : ATTENTION DANGER !

Le datura est une espèce végétale originaire du Mexique et du sud-ouest des États-Unis, qui a été introduite en Europe au XVIIème siècle. **La plante pousse spontanément dans divers milieux.** Elle peut ainsi être retrouvée dans les prairies, zones abandonnées, décombres, friches, bords de routes/chemins... Aujourd'hui répandu en France, elle est avant tout considérée comme une mauvaise herbe dans les champs cultivés.

Le datura, de la même famille que les tomates, est connu pour la production de substances toxiques (alcaloïdes) qui sont présentes dans toutes les parties de la plante, en quantité variables (feuilles, fleurs et graines). **En cas d'ingestion, les symptômes apparaissent très rapidement**, en quelques heures. Leur gravité dépend de la quantité de substances toxiques ingérée, mais l'intoxication peut être mortelle. Elle peut être particulièrement sévère chez l'enfant.

C'est donc une plante toxique et envahissante.

Parmi les différentes espèces existantes, le datura stramoine fait partie de celles que l'on retrouve le plus en Grand Est.

Comment reconnaître le datura stramoine ?

Le datura stramoine est une plante luxuriante pouvant mesurer généralement entre 30 cm et 2 m de haut.

Fleur



Fleurs blanches ou parfois violettes, en forme d'entonnoir plissé de 6 à 10 cm de long.

Feuille



Feuilles irrégulièrement dentées avec un long pétiole dégageant une odeur désagréable lorsqu'on les froisse.

Fruit



Fruits en capsules épineuses de la taille d'une noix.

Comment agir ?

La lutte contre le datura stramoine est nécessaire car **c'est une plante toxique et envahissante**. Elle peut être consommée accidentellement et provoquer d'importantes intoxications.

- En cas de présence dans votre jardin, il est conseillé **d'arracher la plante, impérativement muni de gants**, avant l'apparition des graines. Si des graines sont présentes, il vaut mieux ne rien faire, pour éviter de disséminer la plante.
- Si elle est observée dans un lieu public (sentier, rond-point, ...), **il est recommandé de prévenir la commune**.

Les daturas toujours en vente libre

Les daturas représentent un genre de plantes bien connu pour leurs **fleurs majestueuses en forme de trompettes**. Malgré une **toxicité connue**, des espèces horticoles sont cultivées et ornent malheureusement parfois certains **espaces verts et jardins d'amateurs**, voire s'en échappent.

Elles sont toujours **vendues en jardinerie** et depuis le 1^{er} juillet 2021, les distributeurs ou vendeurs de végétaux sont obligés d'informer les acquéreurs sur la susceptibilité de ces plantes vivantes de porter atteinte à la santé humaine.



En cas de doute sur l'identification, vous pouvez également **signaler sa présence** en adressant une photo avec la localisation de la plante à eesh@fredon-grandest.fr.

Un technicien vous confirmera l'espèce et la prise en compte de votre signalement.

Aller plus loin

Pour plus d'information sur l'Ambroisie, notamment au sujet des moyens de lutte :	
	<ul style="list-style-type: none"> • FREDON Grand Est : www.fredon.fr/grand-est/ • Contact par mail : ambroisie@fredon-grandest.fr
	<ul style="list-style-type: none"> • L'observatoire national des ambroisies : https://ambroisie-risque.info/
	<ul style="list-style-type: none"> • L'Agence Régionale de Santé Grand Est : https://www.grand-est.ars.sante.fr/datura

VACANCES ETE 2025

Enfance / Jeunesse

RESEAU ANIMATION INTERCOMMUNALE
8 place de l'hôtel de ville
67110 NIEDERBRONN LES BAINS
TM : 03 67 10 03 15
secretariat@reseau-animation.com

- Sortie Europa Park
- Soirées cinéma
- Accueils de loisirs
- ...

TELECHARGEZ LE PROGRAMME :



OU RENDEZ-VOUS SUR
WWW.RESEAU-ANIMATION.COM

PRÉFET DU BAS-RHIN
Léonel
Gardès
Préféré

Les règles du feu en forêt

Prévenir et protéger dans le Bas-Rhin

9 feux de forêt sur 10 sont d'origine humaine
et pourraient être évités si nous adoptons tous les bons réflexes :

- Organiser les barbecues loin de la végétation
- Réaliser ses travaux loin de la végétation et prévoir un extincteur
- Ne pas fumer en forêt et jeter ses mégots dans un cendrier
- Stocker ses produits inflammables (bois, bouteilles de gaz) dans un abri fermé, éloigné de l'habitation

RAPPEL
A l'intérieur ou à moins de 200 mètres des forêts, il est **interdit au public**, toute l'année, de porter ou d'allumer des feux nus (flamme à l'air libre) sans autorisation, en dehors des aires spécifiquement aménagées.

POUR LES PROPRIÉTAIRES ET OCCUPANTS AUTORISÉS

INTERDICTIONS PERMANENTES
du 15 mars au 30 septembre

Sont interdits, aux propriétaires de terrains boisés ou non et occupants autorisés, sur ces terrains et jusqu'à une distance de 200 mètres des bois et forêts, en dehors des habitations et de leur dépendances :

- L'incinération et le brûlage de déchets verts agricoles**, de résidus persistants ou laissés sur le sol après des travaux forestiers (rémanents) et de végétaux sur pied
- Le fait de fumer**, sauf à l'intérieur de locaux, fixes ou mobiles, en application de l'article L. 131-1-1 du code forestier
- Les feux de camps, de bivouac ou d'agrément**, quels que soient le combustible ou l'appareillage, sauf s'ils sont réalisés à l'intérieur de locaux, fixes ou mobiles ou dans des espaces aménagés
- Les feux de cuisson, sauf s'ils sont réalisés :**
 - à l'intérieur de locaux, fixes ou mobiles ou dans des espaces aménagés
 - à l'aide de réchauds à gaz et uniquement lors d'activités sylvicoles

RESTRICTIONS COMPLÉMENTAIRES
du 15 mars au 30 septembre

Des mesures de restrictions complémentaires, sur cinq zones définies par arrêté préfectoral, peuvent être prises en fonction du niveau de risque, pour les usages suivants :

- Feux d'artifice et feux traditionnels ou événementiels
- Utilisation de moissonneuse ou faucheuse
- Travaux non générateurs de départs de feux, activité de transport de bois et broyage de plaquettes
- Activités de loisirs avec moteurs (thermiques ou électriques)
- Chasse
- Utilisation d'outils générateurs d'étincelles
- Enfumage apicole avec combustion
- Activités de loisirs sans moteurs (thermiques ou électriques)

SI J'AI L'AUTORISATION D'ALLUMER UN FEU

- Débarrasser le sol de toute végétation morte dans un rayon de 5 mètres autour du feu
- Disposer à tout moment des moyens d'extinction nécessaires
- Disposer d'un moyen d'alerte et de communication permettant de composer les numéros d'urgence
- Surveiller le feu en permanence et l'éteindre en fin d'usage et au plus tard avant de quitter les lieux

Pour consulter l'arrêté préfectoral et retrouver les éventuelles restrictions complémentaires, scannez ce QR code :

<https://www.bas-rhin.gouv.fr/>

Suivez-nous !

- @PrefetGrandEstBasRhin
- @Prefet67
- Préfecture de la région Grand Est, préfecture du Bas-Rhin

VIE LOCALE

Il y a 80 ans en mars 1945, Oberbronn a été libéré pour la seconde fois.

Par C Schuhmacher Hava . pour la cérémonie du 8 Mai 2025.

Comme beaucoup de village des VOSGES Du NORD, Oberbronn a été libéré 2 fois par les Américains : une première fois début décembre 1944 et une seconde fois les 16 et 17 mars 1945. Les 2 libérations ne se sont pas déroulées de la même manière, mais toujours avec la même souffrance pour les populations. Les bombardements et affrontements ont causés des ravages importants.

Il est fascinant de voir comme l'histoire de notre petit « *Flecke* » s'entremêle aux évènements mondiaux tout au long de ces 6 années de guerre.

Début du conflit, 1939 et 1940,

Dès 1939, il a été envisagé par l'armée française de construire une caserne vers l'actuel terrain de Football d'Oberbronn. Et pour en assurer l'approvisionnement en eau, des travaux de captage de nouvelles sources furent entamés dans le vallon de l'*Ungerthal* derrière la *Kestmuhle* (en fait vers les sources actuelles). Le forage cessa subitement en juillet 1939. Oberbronn n'aura pas de caserne et les évènements internationaux allaient se précipiter. Il reste encore de nos jours un bâtiment construit à cette époque par l'armée française, le mess des officiers qui se trouve à côté du cimetière. Il a servi après aménagement pendant et après la guerre d'école maternelle puis comme local associatif.

Les jeunes gens d'Oberbronn furent mobilisés dans l'armée française. « *Mobilmachungstagung* » début septembre 1939. Dans le registre des décès, le pasteur Stricker annota en marge d'un enterrement célébré le 3 septembre 1939 la phase suivante : « *muss am 5 September zu Militär nach TOUL « GOTT SCHÜTZE DIE HEIMAT* ».

Le 2 septembre 1939, les habitants de Niederbronn furent évacués à Eymoutier en Haute-Vienne, ils y restèrent presque 1 an. Oberbronn, bien que situé à la limite d'une zone prédéterminée, n'a pas été vidé de sa population.

Pendant la dite « drôle de guerre » les équipages français qui logeaient dans les fortins et casemates de la Ligne Maginot toute proche, venaient à « l'arrière » pendant leurs jours de repos loger chez l'habitant, Il n'était pas rare qu'ils donnent un coup de main aux paysans dans les travaux des champs. Des garnisons se sont donc établies chez l'habitant, le commandant et les officiers logent au presbytère protestant, et le PC est au presbytère catholique. Une batterie de DCA Française est même installée au *Ebershoelzel*.

Au printemps 1940 apparut dans le ciel d'Oberbronn le premier avion allemand (Stuka) accueilli par un tir de la DCA Française. Ce printemps 1940 les Allemands ont attaqué le long du Rhin. Le 10 mai 1940 commença ce qu'on appela la Bataille de France (le Blitzkrieg). Les écoles du village furent fermées ainsi que les usines de Dietrich. Le 137^e RI et la DCA partirent d'Oberbronn le 11 et 12 juin 1940. Tous les jours passait dans les rues du village vers Zinswiller un interminable flux de soldats français sur le départ, sur des engins, à cheval et même à mulets. C'était le départ des Français et bientôt l'arrivée des Allemands.

Le 19 juin 1940, ce fut l'arrivée de la soldatesque Allemande, à moto, side-car, voitures bâchées tirées par les chevaux. En août 1940, revinrent du pays de Bade et autres les jeunes gens faits captifs lorsqu'ils étaient sous les drapeaux français. Ils retrouvèrent leur village devenu Allemand.

4 ans d'occupation Allemande allaient commencer,

En 1940, après la défaite française, l'Alsace et la Moselle sont annexés de « facto » et intégrés au Reich Allemand sous le nom de Reichgau Oberrhein. L'usage de la langue française était interdit et la population était soumise aux lois nazies, béret sur la tête et le « bonjour » français interdits. A Oberbronn, une femme porta une broche représentant une Cigogne, elle fut sommée de la retirer, Pourquoi ? La *Sippenhaft* ou *Sippenhaftung* fut introduite, engageant la responsabilité collective d'un clan, d'un groupe, d'une famille, d'une classe, d'un bureau pour des actes jugés antinazis commis par un des membres. Les Oberbronnois ont vite réalisé qu'il y avait de nouveaux maîtres et même le mot Schirmeck (lieu d'internement des récalcitrants) n'osa plus être prononcé, tellement il était terrifiant ; on dessina pour communiquer « un parapluie dans le coin d'une feuille ». La vie devait continuer avec ces ambiguïtés et ces interrogations.

L'ancienne Synagogue d'Oberbronn (ancien logement des enseignants, puis bureau de poste actuel) devenue bien communal en 1924, a été transformée en lieu de réunion pour la propagande nazie. Les usines De Dietrich sont toutes tournées vers l'effort de guerre, usinage et construction de pièces d'armement pour l'occupant.

A partir d' Août 1942, les hommes nés entre 1908 et 1926 furent incorporés de force, contraint de rejoindre l'armée d'occupation sous la menace de la *Sippenhaft* pour former ce qu'on appellera plus tard les « malgré-nous ». En Automne 1943 arrivèrent déjà les premiers avis de décès. Le monument au mort d'Oberbronn, nous indique 40 victimes militaires la plupart âgées entre 20 et 30 ans. Il y eut aussi des victimes civiles, mais plus tard lors des affrontements de la libération.

Pour les plus jeunes, il y avait le RAD (Reicharbeitsdienst), antichambre de l'incorporation et autres formations paramilitaires pour filles et garçons. Certains décidèrent alors de vivre dans la clandestinité.

Ne restaient plus que les femmes, les enfants, les réformés, les malades et les vieillards sous le contrôle et la surveillance d'une administration allemande. Les femmes assuraient les travaux des champs et la survie de la famille, le peu de récolte était encore réquisitionnée partiellement par l'occupant. Autant dire que les porcs tués pesaient tous 50 kg pour en donner le moins possible à l'occupant.

Pour le reste, il y avait des tickets de rationnement pour tout (et cela jusqu'en 1947-1948), les habitants du *Breitenwasen* devaient les chercher à Oberbronn à pied en passant par la forêt.

Il y avait des camps de prisonniers, au *Breitenwasen* et au *Daumen* dans l'ancienne maison forestière (des Polonais). C'est à partir de 1942, progressivement, des déserteurs ne voulant plus retourner sur le front de l'Est se cachèrent dans les forêts. Un habitant d'Oberbronn s'est aménagé une cache dans un clapier à double fond, un autre dans une cave, un autre à construit un double mur dans la maison de ses parents. Le couvent d'Oberbronn a été transformé en hôpital militaire, spécialisé entre autres dans le soin du paludisme (Malaria) eh oui, sur le front de l'Est comme en Ex-Yougoslavie, dans le Caucase, en Grèce et autre, le paludisme faisait des ravages. Des convalescents purent ainsi se soustraire aux autorités allemandes avec la complicité de leur surveillant et se cacher dans le *Partisanen Felsen* situé entre « *La Weisen Birke* » et la « *Holdereck* » à proximité d'une source. Des réfugiés de Mannheim et autres (*Umquartierung*) furent relocalisés à Oberbronn, une petite réfugiée âgée de 7 ans perdit la vie écrasée par un chariot de foin qui s'est renversé.

Après 5 ans de guerre, de privations, d'internements, de morts, de bombardements, la population est à bout, à la veille des grandes manœuvres de libération qui s'annoncent.

Il y avait de moins en moins de vivres et le fourrage des animaux commença à manquer. Cependant, l'été 1944 a été particulièrement généreux en récolte fruits, énormément de schnaps a été distillé.

La première libération décembre 1944

Les Alliés débarquent le 6 juin 1944 en Normandie, qu'est-ce que cela alla réserver à Oberbronn ? Et quand est-ce que ce sera notre tour ? Un sentiment d'espoir de voir la fin de la guerre naquit. Le front allié avance d'Ouest vers l'Est, et le débarquement du 15 Août en Provence, du Sud vers le Nord. Mais en 1943 déjà, les Alliés avaient débarqué en Sicile (après l'Afrique du Nord), ouvrant un nouveau front et affaiblissant les forces de l'Axe. Après la Sicile, l'Italie, le sud de la France, on les retrouve en octobre 1944 dans le secteur de la Moder et de la Zinsel.

Un samedi matin en août 1944, un épais brouillard couvrit les collines au-dessus du village, un vacarme infernal, un avion allemand a heurté le *Reisberg* situé en gros entre la maison forestière et la Wasenbourg, on voit encore aujourd'hui l'endroit où les arbres ont été rasés.

Chacun s'affaire à trouver et à aménager un abri, renforcer les portes de sa cave, préparer des provisions, des couchages, organiser le soin des animaux.

En novembre 1944, l'automne est là, partout on peut croiser du matériel et des soldats allemands. Le front se rapproche encore. Le 26 novembre un poste de commandement est installé à Zinswiller, les canons sont dans les rues et les automitrailleuses sont en position pour accueillir les Américains. A Oberbronn, Rue des Fontaines, à la hauteur de la maison Ingram un canon de 20mm est installé, un canon de 75 au coin haut du mur du cimetière,

surveillant tout ce qui pourrait venir de Zinswiller. A la sortie vers Niederbronn il y a également un cantonnement militaire. Il y a environ une demi-douzaine de canon antichar sur les hauteurs d'Oberbronn.

Le 26 novembre un avion chasseur américain, un Mustang, est abattu et se crache dans le massif de *l'Immenkopf*.

Le front se rapproche encore.

Le 1 décembre, les civils réfugiés de Zinswiller sont allés en longue file interminable tractant des chariots au fond du vallon du *Linsenthal*, certains ont rejoint le *Breitenwasen*, d'autre le *Muhlthal*.

Le 3 décembre, les Allemands avaient encore décidé de parader dans Niederbronn et le bétail ainsi que les bicyclettes devaient être réquisitionnés ce jour-là, mais rien de tout cela n'arriva. Niederbronn est sous le tir de l'artillerie américaine. La population se réfugia au *Wasenberg*, au *Breitenwasen* et au-delà.

Les habitants d'Oberbronn se réfugient dans les caves, dont l'ancienne cave à vin du couvent. Mais les habitants de la Petite Afrique (rue du tribunal) environ 150 personnes trouvent refuge dans la forêt au fond de *l'Ungerthal*.

L'armée américaine progresse rapidement, ils sont venus d'Epinal. Fin novembre ils sont à Neuwiller-lès-Saverne puis à Ingwiller. Quelques unités sont déjà discrètement positionnées à Oberbronn dans la forêt pour préparer le terrain.

Le film, fait par Henri Ulrich de sa cachette dans sa maison familiale, rue principale, est un témoignage précieux de ces évènements : il montre les Allemands quittant le village (mit *sack und pack*), remontant la *Summegass* vers Niederbronn. Une file interminable de soldats à pied, à bicyclette, à moto, dans des camions bâchés bondés, des voitures surchargées, des charrettes tractées par des chevaux. Les gamins du village sont au bord de la route sourire aux lèvres, c'est presque déjà une petite victoire. Tout danger n'est pas écarté, Les Allemands se replient vers Reichshoffen et tirent au canon. En contrebas, la forêt du *Frohret*, ainsi que *l'Ebershoelzel* sont un champ de bataille violent.

Les Américains entrent dans le village le 3 et 4 décembre 1944 par deux côtés, d'une part par Zinswiller, et d'autre part en remontant le *Breitenweg*.

Le 7 décembre, les Américains sont là. Même défilé d'engins militaires dans les rues d'Oberbronn, jeep, tank avec une étoile blanche sur le capot des engins. C'est le 157^e régiment d'infanterie (Le 157^e régiment faisait partie de la 45^e **division d'infanterie** (Thunderbird Division) de la 7^e armée américaine). Ils logent chez les Ulrich et le PC est en face. Ils restent 4 jours sur site puis partent pour une autre conquête, c'est ainsi que le front avance. Ce régiment a subi de lourdes pertes lors de la terrible bataille de Reipertswiller en janvier 1945. A Oberbronn, il y avait alors une petite accalmie dans les tirs d'artillerie, le calme revient, on voudrait y croire. Les soldats distribuent du chocolat et des chewing-gum, et ils veulent du schnaps, le fameux distillé en abondance en automne. Mais les combats continuent à Niederbronn, Philippsbourg, Dambach, dans toute la vallée etc...Les usinens réouvrent, la scierie Bloch se remet en route, car il y avait une forte demande en bois. Mais ce n'est pas fini.

Le temps est exécrable, froids, pluvieux, le sol est gelé, on note dans une journée une chute de 60 cm de neige. Il fallait même dégager les toits et les gouttières. Les habitants du *Leitzelthal* et du *Breitenwasen* se déplaçaient en traineau tiré par une vache.

Le 1^{er} janvier, il n'y avait plus de soldats américains installés dans le village, le front avait avancé. Des heures durant des camions, JEEP, GMC, Tank se dirigeaient à la hâte vers Zinswiller. L'opération Nordwind (dernière offensive militaire de la Wehrmacht sur le front de l'Ouest) avait commencé. Baerenthal serait déjà entre les mains des Allemands de retour.

En janvier 1945, les villageois membres du parti Nazi furent réquisitionnés pour enlever la glace au pic dans les rues d'Oberbronn.

Ultime contre-offensive allemande sur le front de l'ouest

Les forces allemandes lancent une attaque surprise à travers les Ardennes belges (battle of the bulges) qui n'est pas sans incidence pour notre petite contrée. La 7^e armée américaine est stoppée net dans sa progression vers le

Palatinat pour prêter main forte dans les Ardennes, les rangs sont dégarnis chez nous. Le front étant aminci dans les Vosges du Nord, les Allemands en profitent pour se réorganiser à l'arrière et lancer le 31 décembre 1944 à minuit une offensive connue sous le nom d'opération « Nordwind », le but étant de percer les lignes de part et d'autre de Bitche, et de Wissembourg, prendre Strasbourg et soulager l'armée allemande engagée dans les Ardennes.

Des combats s'engagent première quinzaine de janvier, tir de canon, d'obus et de char sans relâche. Les habitants se réfugient dans leurs abris de fortune à nouveau.

La Deuxième libération le 16-17 mars 1945

Le 21 janvier, les Allemands sont à nouveau de retour à Oberbronn, les derniers hommes valides sont réquisitionnés pour creuser des tranchées au *Galgenbuckel* (vers Sotravest) et des défenses anti-char route de Zinswiller à la hauteur de la maison Roessler et une autre avant le couvent à la hauteur de la maison Eber. Et rebelote avec le passage de tous les engins militaires et de toute la soldatesque. Ça canarde de partout.

Une grenade éclairante a été tirée dans la ruine de la maison Jonas Bloch (ancien magasin de peinture Hessenauer) ; la lumière intense devait cibler les tirs américains sur Oberbronn et signaler la position. Des incendies éclatèrent.

Le jeudi 15 mars, il y eut un bombardement d'Oberbronn par l'aviation américaine, la rue principale fut presque entièrement détruite. La rue était jonchée de débris. Toutes les tuiles avaient volé (pour celles encore en place)

Le 16 mars, terrible déflagration à Niederbronn et le lendemain on apprit que le château De Dietrich à côté du Bureau Central et une partie de la Grand-rue avaient été minés.

17 mars 1945 un calme étrange, les Allemands se sont retirés, les Américains étaient de retour pour la seconde fois

En plus des 40 victimes militaires, il y eut 12 victimes civiles, toutes en 1944 et 1945. Elles périrent sous les bombardements et tirs d'artillerie, les effondrements de maison, dans les camps, au volant d'une voiture...

Après la libération du 16/17 mars 1945 d'Oberbronn, la tragédie n'était pas terminée.

Tout autour du village il y avait des champs de mines laissés par les Allemands. Ces mines firent encore de nombreuses victimes dans la population après la libération.

Et les prisonniers et soldats n'étaient pas rentrés. Souvent dans la pagaille générale on ne savait rien de leur sort. Et puis commence une autre histoire, celle de l'épuration et de la lente reconstruction.

Les Oberbronnois ont beaucoup soufferts et ont fait preuve d'une immense résilience.

Ayons une pensée pour toutes les victimes

Sources

Témoignages de Mme Becker et Mme Werner habitantes d'Oberbronn, recueillis par Mr Serfass

Tagebuch zwischen 01/12/1944 und 16/05/1945 de Charles Stein, Breitenwasen

Zinswiller Engwiller Schalkendorf 1944-1944 Journal de Bernard Merckling publié par son fils Pierre

Itinéraire d'un malgré nous chanceux, mémoire du Dr GERARD KUNTZ compagnon de guerre de René Becker

Films de Henri Ulrich et les explications précieuses de son petit-fils Mathias Heissler

Reportage France TV de Sabine Pfeiffer, mars 2025



Collecte de pneus VL des particuliers

Du 18 au 22 septembre

4 pneus max

Aux déchèteries de :

Lauterbourg, Niederbronn-les-Bains, Soultz-sous-Forêts,
Wissembourg et Woerth.



VIE LOCALE



PROCHAINES COLLECTES

REICHSHOFFEN CASTINE

Place de la Castine
67110 Reichshoffen

Le lundi 30 juin de 16h30 à 20h00

GUMBRECHTSHOFFEN

Salle des Fêtes
67110 Gumbrechtshoffen

Le jeudi 03 juillet de 16h30 à 20h00

RÉSERVES FAIBLES



Nous vous rappelons que, pour voir vos informations publiées dans le bulletin municipal, il vous faudra nous les faire parvenir impérativement par voie numérique avant le 15 du mois précédent à l'adresse : mairie.oberbronn@laregie.fr

Directeur de la publication : Patrick Bettinger Mise en page : Jean Levatic

Crédit photos : Pixabay, Pexel, Jean Levatic,